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أجبروا خاطر المعاق 
احتراماً وإشفاقاً
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لا تقم قائمة أي أمة أو دولة من الدول إلا على أكتاف 
الشباب، فالشــباب عماد أي مجتمع من المجتمعات 
في العالم ودعامته الأساســية، هم الأساس الواجب 
الاهتمام بهم بكل الوسائل المتاحة، وهم من يتوجب 
أن يكونــوا تحت دائرة العمل المتواصلة في بناء تلك 
المجتمعات والأمم والدول، فلولا قوة الشباب وطاقاتهم 
المفعمة بالحيوية لما نهضت الأمم والحضارات، فبنيان 
المجتمع يحتاج في تشييده إلى سواعد قوية وفتية، 
وحين يقدم الكبار والشــيوخ الرأي والنصيحة تجد 
الشباب يقدمون الطاقة والجهد والعمل فتكتمل أدوار 
كل جيل مــن الأجيال ضمن منظومة اجتماعية قوية 

تؤدي دورها على أكمل وجه.
ولمرحلة الشباب أهمية بالغة في المجتمع، إذ تتميز 
بأنها الفترة التي يكون فيها الجسم قوي البنية، بعد 
تخطي مرحلة الطفولة. والشــباب رجال الغد وبناة 
المستقبل، وعلى أساسهم تقوم تربية الأجيال الناشئة، 
وبالتالي فإن قيادة الأمــة تعتمد عليهم في مختلف 
المجالات والشؤون، ويعتمد صلاح الأمة على صلاح 
شــبابها، كونهم القوة المحركة للمجتمع، ونتمنى أن 
تنجح الهيئة العامة للشــباب في تحقيق جميع آمال 
وطموحات شبابنا بجهود مدير عام الهيئة والعاملين 
فيها وبما يقدمونه من برامج وأنشــطة تخدم أبناء 

وبنات الكويت.
ونضج بعض الشباب في أحيان كثيرة يكون غير 
مكتمل بشــكل نهائي، حيث يتغير التفكير ويتبدل، 
فإذا كان توجيه الشــباب للخير يقبله وينفع االله به، 
أما إذا كان للفساد فالدمار والهلاك مصيره، وتتميز 
مرحلة الشباب بالقدرة على العمل، والعطاء والسعي 

لتحقيق الأهداف، وبناء الذات والانطلاق.
وقد أعلى ديننا الإسلامي قيمة الشباب وأكدها، كما 
أن النبي ژ كان محاطا بكثير من الصحابة الشباب 
الذين حملوا على عاتقهم نشــر رسالة الإسلام في 
ربوع المعمــورة، وتجلت أهميتهم بتوجيهات النبوة 
ووردت كلمة الشــباب في الخطاب النبوي بأحاديث 
تدل على الاهتمام بهذه الفئة، كما أن الإســلام وهو 
يضع كثيرا من الأحكام والتوجيهات فإنه ينظر دائما 
إلى طاقات الشباب وقواه الكامنة، ويضع السبل التي 
تعينهم على تسخيرها في الخير والمعروف وبما يعود 

عليهم بالفائدة في الدنيا والآخرة.
كما أن الشــباب يتمتعون بالقوة والنشاط، حيث 
يستطيعون توظيف حواسهم وقدراتهم والانتفاع بها، 
ولأهمية هذه المرحلة، أن االله سبحانه وتعالى يجازي 
الناس يوم القيامة، ويجعل الشــباب هم أهل الجنة 
الذين لا يهرمون ولا يشيبون أبدا، وكل هذا لسعادة 
الإنســان، كما أن راحة الحياة وسعادتها لا تكون إلا 
بالشــباب، فهذه المرحلة يتمناهــا الصغير والكبير، 

ويبكي على رحيلها الشيوخ.
وختاماً نقول: إن آفاق ونظرة الشــباب تكون مختلفة 
عن غيرها من شرائح وفئات المجتمع والاهتمام بهم 
يتوجب أن توليه الدولة أهمية قصوى وصولا لأفضل 

مستقبل لقادم الأيام.. واالله الموفق.

ودعت جمهورية مصر العربية الشقيقة أحد رموز 
القيادة السياسية المصرية التي عرفت بـ «أم الأبطال» 
الســيدة جيهان الســادات، رحمها االله، التي وافتها 
المنية الجمعة ١٠ يونيو ٢٠٢١، لتوارى الثرى بجانب 
زوجها الرئيس المصري الراحل محمد أنور السادات، 
رحمهما االله، الذي رحــل عن مصر بعد اغتياله في 
السادس من أكتوبر عام ١٩٨١ خلال العرض العسكري 
لاحتفالات انتصارات أكتوبر المجيدة والتي تحتفل 

بها مصر كل عام.
في تلك الأيام أي عــام ١٩٨١.. كنت حديث العهد 
بمحاولة التحليل عند الاطلاع على الخبر السياسي 
الدولي والعربي، ومحاولات تأملية في الخبر وتحليله 
وأبعاده، محاولا تكوين القاعدة الفكرية التي تجعلنا 
نتأكد من أن المنطلقات الأيدلوجية وتوظيفها تكون 
في مواجهات دائمة مع القيادات الداخلية في المنطقة، 
وللأسف إلى جانب خطر العدو الإسرائيلي على دولنا 
وجيوشنا العربية.. ولا أريد التفصيل بما طالعتني 
به العين الراصدة للخبر الصحافي آنذاك.. أكتفي بأن 
أقول «بلاد العرب.. أوطاني» وللأوطان علينا حق، وأن 
مصلحة الوطن فوق أي أجندات من شــأنها زعزعة 

الاستقرار في أي بلد عربي كان.
ومن المؤكد أن تســمية السيدة جيهان السادات، 
رحمها االله، بـ «أم الأبطال» ليس إلا لقبا مستحقا، فقد 
كانت إلى جانب الرئيس الراحل محمد أنور السادات 
في كثير من المفاوضات المصرية- الإسرائيلية في الحل 
والترحال، بهدف الحفاظ على أمن الوطن، وكانت إلى 
جانب الرئيس المصري أنور السادات في قيادة الأمة 
المصرية في الحرب على إسرائيل والانتصار المؤزر 

بالشهادة والعزة والكرامة العربية.
لمعت السيدة جيهان السادات كأحد الرموز السياسية 
لدورها في فترة الرئاسة لزوجها، بل وكان لها دور 
بــارز في دعم حقوق المرأة ومشــاركتها قضاياها، 
ودعم أسر الشــهداء الذين بذلوا أرواحهم في حرب 

أكتوبر المجيدة.
رحيل جيهان السادات وتشييع جنازتها بعرض 
عسكري مهيب وتأبينها من الأحزاب المصرية ومن 
الشــعب المصري والمؤثرين المصريين والعرب على 
مختلــف جوانب الحياة في مصر ودفنها إلى جانب 
زوجها في محيــط «نصب الجندي المجهول» لدليل 
عسكري وأمني شكّل فارقة في أمن جمهورية مصر 
العربية، ولاجتماع على علو مكانتها، ورقيها السياسي 
وتواضعهــا الوطني والإخلاص الذي حملته لوطنها 

مصر الشقيقة ومكانتها في قلوب الجميع. 
إن المكانة التي حظيت بها السيدة جيهان السادات، 
رحمها االله، مصريا وعربيا وقيام الرئيس عبدالفتاح 
السيسي بإصدار قرار يمنح السيدة جيهان السادات 
وسام الكمال، مع إطلاق اسمها على محور الفردوس 
لدليل على مكانتها، بدوري أقدم التعازي إلى الشعب 
المصري الشقيق وإلى آسرة آل السادات الكرام وإلى 
السفير المصري في الكويت بهذا المصاب الجــلل.. 

(إنا الله وإنا إليه راجعون).

شريحة «المعاقين» شريحة غالية 
وعزيزة ووفية، تعيش بيننا ومعنا 
بكل أمور حياتنا، وما إعاقتهم إلا 
ليــؤدي كل منهم  ابتلاء رباني، 
دوره فــي هذه الدنيا ويعمل إلى 

إرضاء ربه.
وعلى الأصحاء أن يراعوا دمج 
هذه الشريحة، وألا يفوتهم دعم 
هذه الفئة لتتمكن من أداء دورها 
بأقرب الطرق المناســبة لإعاقتها 
القسرية، في ظل اقتناعها بما كتبه 
االله لها بكل قناعة، كما يجب التعامل 
مع هذه الحالات الخلقية بأخلاق 
عالية وطرق لطيفة تراعي حالتهم.

«يروي صديق لنا أنه دخل أحد 
محلات معارض الأقمشة وواجه 
شابا في المدخل كان جالسا خلف 
مكتب فاخر تغطي ابتسامته وجهه 
البشوش، فسأله صديقنا عن طلبه 
وهو نوع معين من الأقمشة، فأشار 
له موظف مــن المعرض بيده إلى 
مكان طلبه، فتوجه لأخذ حاجته، 
ولكونــه من كبار الســن وبعد 
بالمعرض وتسلمه حاجته  جولته 
عاد للموظف الجالس خلف المكتب 
للنصح والإرشاد للباقة استقبال 
زبائن المعرض عامة وكبار السن 
خاصة من مثل هذا الشاب الوسيم 
وعدم تحركه مــن موقعه، وعند 
الاقتراب منه للجهة الجانبية كانت 
المفاجــأة الصادمة، حيث لاحظه 
يجلس على كرســي متحرك ولا 
يمتلك ســاقين كالآخرين للعيب 

الخلقي لتكامل جسمه!
استدار بوجهه بعد دموع عينيه 
كي لا يلاحظه المعاق، وانتظر حتى 
عاد لطبيعته بعد صدمته مما رآه، 
ثم اقترب من الشاب المعاق وقبل 
رأسه شــاكرا جهوده، وداعيا له 
بالتوفيق في كل ما يعني مستقبله، 
بالثبات  له  وانصرف وهو يدعو 
والعفو من الخالق العظيم عما في 
ورد باله تجاه الشاب خلال الوهلة 
الأولى قبل توجهه لتسلم حاجته من 
هذا المعرض، وهذه الحالة تتضمن 
من الحكم الكثير لمثل هذه الحالات 
المتعددة المتنوعة مع الإعاقة، ودور 
مؤسساتنا الرسمية في دمج هذه 
الفئة مع الأسوياء لاستثمار طاقاتهم 
ورفع معنوياتهم، احتراما وإشفاقا 

على ظروفها، واالله المستعان.

ل أحد الزملاء أو الأصدقاء  تحوُّ
مــن موقعه وقائمتــه إلى قائمة 
الأعداء أصبح من الأمور المعتادة 
البسيطة التي تتكرر بشكل كبير 
فــي أيامنا هذه. كان هذا التحول 
في الماضي يعتبــر نادر الوجود 

وقليل الحصول.
يتكرر الآن بشــكل دائم بل 
وأصبح من المتوقع، لا تبقى الناس 
على حالها، لــم يعد الولاء للقيم 
والأخلاق، بل للمصلحة الشخصية، 
لا أنكر خروج أحدهم من قائمتي 
المميزة إلى أخرى، أمر محزن بل 

يثير الخوف والفزع.
الطمأنينة  لأنه يشعرك بعدم 
والإحســاس بعدم وجــود أمان 
الناحية الاجتماعية، وخوفك  من 
من الاســتثمار مســتقبلا في 
هذه العلاقات مــن ناحية الوقت 
والأولويات، لأن الأصدقاء بلا شك 
يأخذون جزءا ليس بالبسيط من 
وقتنــا ويحتلون المراتب العلوية 

في أولوياتنا.
الفقد  لكن الأسوأ دائما ليس 
بل التوقيــت الذي يأتي به، يأتي 
في تلك اللحظة التي لا تتوقعها، 
اللحظة التي تحســبه فيها معك، 
ينقلب على عقبيه ويقلب حساباتك 
أنــت أيضا، ويخــرج من إحدى 
القوائم إلى أخرى، وأنت في وقتها 
تريد إخراجه مــن ذكرياتك كلها 
وتنسى أنك عرفت هذا العدو الذي 
لم  التي  انتهت صلاحية صورته 
يستطع أكثر الاحتفاظ والتمسك 
بها فسقطت وظهر لك العدو في 

حلته الجديدة.
لا أهلاً ولا ســهلاً في قائمتك 
الجديدة، منزلــك العفن الذي لن 
تخرج منه الآن مهما عملت، ابقَ 
ها هنا مع أشباهك. لكن في المقابل 
قائمة الأصدقاء لم تعد قائمة بعد 

الآن.

المخيف الذي لا مفر منه وهو: القوات 
الأميركية - سوف تنسحب - يوما ما 
من المنطقة. وهو ما يمكن أن يتم في 
انتخابات ٢٠٢٤ في الولايات المتحدة».
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الفاضل  للنائــب  الذي بعثتــه 
عبدالرحمن الحميدي رئيس لجنة 
الشــؤون الخارجية وتمنيت عليه 
اســتضافة الأســتاذ عبدالعزيز 
العنجري وسماع رأيه بخصوص 

العلاقة الكويتية- الأميركية.
ما ذكرته سابقا من تغريدة د.غانم 
النجار ومقالة الأســتاذ عبدالعزيز 
العنجري هو مؤشــر لناس تحب 

الوطن وتقرع الأجراس.
الرد على «لزمة»  في  ٭ نقطة أخيرة: 
الفنان الحبيــب ضاري عبدالرضا 
«هذا الموضوع يمسني!».. إي واالله 
يمسنا يا أخي الحبيب ضاري ويمسنا 
في الصميم ويجب أن يسترعي كل 

انتباهنا.

دعوة إلى الحكمة والموعظة الحسنة 
من جميع الأطراف الذين لن يسعدوا 
لو كممت الأفواه أو اتخذت إجراءات 
قاسية ضد من أقسمنا على رعايتهم 
عند تخرجنا في كلية الطب ولا يجوز 
أن نحنث بالقسم أو نشهر العداوة 
حيال أهلنــا مهما كانت آراؤهم أو 

تعليقاتهم. 
أعتقــد أن الزملاء في الجمعية 
الطبية أكثر حرصا منا جميعا على 
تعزيز ثقة المجتمع بالنظام الصحي 
وتجنب المشــاحنات التي لا تليق 
بالحكماء والرداء الأبيض الناصع، 
خاصة أن من أهم أهداف الجمعية 
الطبية هو رفع المســتوى المهني 
الخاص بالأطباء والحفاظ على شرف 
هذه المهنة النبيلة والبحث في كل 
الأمور التي تتعلق بالسلوك المهني. 
ومهما كانت الأعذار المتعلقة بأجواء 
الانتخابات الجديدة والتنافس بين 
المرشحين فإن الحكمة هي الأبقى 
وهي الملامح الأصيلة للمهنة العريقة، 

فإن الحكمة ضالة المؤمن.

التطعيم في الأردن يفوق ما يحدث 
في بعض الدول الغنية حتى لو كانت 
هذه اللقاحــات التي حصل عليها 
الأردن مــن دول مانحة، وهو أمر 
يســتحق الثنــاء والتقدير، ومن 
ليقدم الأردن ما  الممكن استثماره 
يمكن تسميته بـ«السياحة الصحية 
الوقائية» أو «التطعيمية»، بأن يمنح 
الســائحون، ممن لم يتمكنوا من 
تلقي المطعــوم في بلدانهم، اللقاح 
المتوافر مع الإقامة المناسبة له، كثلاثة 
أو ستة أســابيع للقاح فايزر، وأن 
يكون الأردن، كحال بعض الدول، 
محطة انتقالية تســمح للمغتربين 
بالعــودة إلى بعــض البلدان التي 
تفرض إجراءات تطعيم مشددة، وهو 
الأمر الذي ســينعكس إيجابا على 
القطاعين التجاري والسياحي اللذين 
لحقهما ضرر بالــغ بفعل جائحة 
كورونا والإجــراءات التي اتخذت 
لمواجهتها، والأردن يملك المقومات 
التي تؤهله لتطبيــق هذه الفكرة، 
من توافر مطار حديث، ووفرة في 
المختبرات والكوادر الطبية، ويمكن 
في هذا الإطار دمــج منصة لقاح 
 Visit Jordan كوفيد-١٩ مع منصة
للتسهيل على السياح الراغبين في 
الحصول على المطعوم بأقل وقت 

وأسهل الإجراءات.

نحن نرتبط بعلاقة استراتيجية 
مهمة ومصيريــة ولعلها الأهم في 
تاريخ الكويت مع الصديقة الولايات 
المتحدة الأميركيــة ويهمنا معرفة 
نواياهــم لهذه العلاقة «حتى نكون 
على البر». فوطننا الصغير لا يتحمل 
أي مفاجــآت أو أي اضطراب غير 

محسوب في تلك العلاقة المهمة.
وهنا أذكر لكــم جزءا من مقالة 
الأستاذ عبدالعزيز محمد العنجري 
تاريخ  «القبــس» في  في صحيفة 
٣١/٧/٢٠١٩ بعنوان «رأي أميركا التي 
نسيناها». يقول الأستاذ العنجري:
«في غيــاب كويتي قوي وثابت 
على الأراضي الأميركية، لن نكون 
قادرين على تغيير الاحتمال شبه 

للجائحة بكل  احتواء والتصــدي 
التي قد تكون  الطرق والإجراءات 
بعضها إجراءات قاســية. ولكن لا 
أتخيل أن يتــرك الحكماء أعمالهم 
ومهامهم الإنســانية لمتابعة مواقع 
التواصــل الاجتماعي لأن الحكمة 
التوعية، فهذا  تتطلب من الحكماء 
الوقت ليس وقتاً للمباريات بالكلمات 

القاسية والعبارات اللاذعة.
وطبعا هذا ليس تشجيعا على 
التطاول على الزملاء الأطباء، ولكنه 

أماكن عديدة لتلقي المطعوم، وعلى 
المستوى الشخصي، تطلب تطعيم 
ابنتي البالغــة ١٧ عاما موافقة من 
الأمين العام لوزارة الصحة بعد تلقيها 
الجرعة الأولى من فايزر بالكويت، 
وقد كان الأمر من السهولة بحيث 
أن أحد الأطباء «د. نبيل» قد تفضل 
مشكورا بتعبئة الاستدعاء الخاص 
بالموافقة بخط يده!، ورغم أنني قد 
أصبت سابقا بكورونا ثم حصلت 
على التطعيم في الكويت وشهادة 
إنهاء التطعيم الكامل، إلا أنني وجدت 
سرعة في الحســم واتخاذ القرار 
بنفس اللحظة بشــأن حالتي، فتم 
منحي جرعــة إضافية من مطعوم 
فايزر مع شهادة أردنية تفيد بذلك.
دون مبالغة فإن نجاح ومرونة 

من ڤيتنام». 
انتهت تغريدة د.غانم النجار. بعد 
التزام عســكري وسياسي ومادي 
أكثر من ٢١ سنة فجأة «شالوا قشهم 

ومشوا».
الوضع الذي يجري في أفغانستان 
يهمنــا كثيرا ونحتــاج الى عقول 
النجار، والأخ  كبيرة مثل د.غــانم 
الفاضل عبدالعزيز محمد العنجري 
رئيس مركز ريكونسنس للبحوث 
والدراسات، وكذلك د.عبيد الوسمي 
ود.محمد الرميحي، ود.علي الزعبي 
وثلــة أخرى من مفكــري ونخبة 
هذا الوطن ليســتخلصوا لنا العبر 
والــدروس مما يجــري حاليا في 

أفغانستان.

القضاء أمام أصحاب رأي، وحتى 
لو كان الرأي طبياً، فإن سعة صدر 
الحكيم تتعارض مع بعض مفردات 
التهديد والوعيد بالبيان وليس ذلك 
في مصلحة الثقة بالنظام الصحي 

التي يعتز بها كل طبيب.
أتمنى أن تسود الحكمة ويتقدم 
الحكماء الصفوف لنزع فتيل التوتر 
غير المبرر، ولا تكون ساحات القضاء 
موقعا لتبادل الاتهامات واستعراض 
القوة، ولنتعــاون جميعا من أجل 

وتقديم معاملة خاصة للاستعجال 
في منحهم المطعوم المطابق لمن أخذ 
لقاحا بدول أخرى أو طلب لقاح معين 
ليعــود لبلد إقامته، بل إن بعضهم 
تلقاه في نفس اليوم، مع إفســاح 
المجال أمامهم لاختيار نوع المطعوم 
وفقا لاشتراطات الدولة التي يقيم 
فيها، فالكويت على ســبيل المثال 
اشترطت أربعة أنواع من المطعوم: 
فايزر بىونتيك، استرازينيكا ـ 
أكسفورد، موديرنا، وجونسون آند 

جونسون.
وفي حــال توافــر فائض من 
المطعــوم، فإنه يجــري تخفيض 
العمر لمــن يمكنهم تلقيه، ومؤخرا 
صــدر قرار بمنح المطعوم لمن بلغ 
١٦ عاما دون أي اشتراط كما تتوافر 

الكويت ولادة بالفنانين والممثلين 
المبدعين، كلما ذهب جيل أتى وراءه 
جيل آخر يماثلــه إبداعاً وفناً. آخر 
الممثلين الذي انتشــر لــه مؤخرا 
مسلســل «أمر إخــلاء» على قناة 
شــاهد mbc، وأصبح يشاهد في 
كل أرجاء الوطن العربي هو الفنان 
المبدع ضاري عبدالرضا، كان له دور 
جميل في إحدى مسرحيات طارق 
العلي له فيه «لزمة» مشهورة يقولها 
حين يحدث موضوع أو محادثة أمامه 
هي «هذا الموضوع يمسني»؟ يقولها 
بطريقة كوميدية جميلة. هذه «اللزمة» 
تذكرتها حين قرأت تغريدة للدكتور 
غانم النجار عمــا يحدث حاليا في 
أفغانستان من انسحاب سريع للقوات 

الأميركية منه.
أترككــم مع التغريــدة التي لا 
أخفيكم «كش جلدي منها» لأسباب 

سأذكرها لاحقا.
يقول د.غانم النجار: «انسحبت 
القــوات الأميركية من باغرام أكبر 
قواعدها في أفغانستان، لم يتم إبلاغ 
المسؤول العسكري الأفغاني بموعد 
المغادرة، وتم إطفاء الإضاءة فاقتحم 
اللصوص القاعدة ونهبوها بما في 
ذلك آليات عســكرية. مع اختلاف 
التفاصيل تعيدنــا لذكرى الهروب 

قديمــاً كان يطلق على الطبيب 
لقب «حكيــم» وقد كان هذا اللقب 
متداولا على أوسع نطاق ويضفي 
الكثير على مهنة الطب والحكماء ثم 
بعد ذلك، ولأسباب كثيرة نشاهد 
من آن لآخر مؤشرات إيجابية في 
العلاقة بين الأطباء والمجتمع رغم أنه 
قد تحدث تجاوزات لفظية أو بدنية 
وهذا يحدث في جميع المجتمعات، 
ولابد للأطباء من التحلي بالحكمة 
السماعة  والموعظة الحســنة لأن 
الطبية وجهاز رسم القلب لا يمكن 
أن تكون مطاعات أو عصا لتأديب 
أفراد المجتمع في وقت نتطلع فيه 
إلى تتويــج الكويت لتكون مركزا 

عالميا لحقوق المرضى.
وإنني أذكر ذلــك بعد قراءتي 
بيانــاً يزخر بمفردات غير مألوفة 
من مجلــس إدارة الجمعية الطبية 
الكويتيــة والذي يتضمن التلويح 
بالقضايا والإجراءات القانونية ضد 
بعض أفراد المجتمع، ولا أتصور أن 
يكون الأطباء خصوما في ساحات 

التطعيم ضد  انطلقت عمليــة 
«كورونا» في الأردن يوم ١٣ يناير 
الترخيص لســتة  الماضي، ومنح 
لقاحات هي: ســينوفارم، وفايزر 
بيونتيك، وأسترازينيكا، وجونسون 
آند جونسون، وســبوتنيك-في، 
وموديرنا، ومع مرور الوقت زادت 
وتيرة إقبــال المواطنين على تلقي 
المطعوم، حيث بلغ عدد المسجلين على 
منصة تلقي لقاح ڤيروس كورونا 
٣٢١٦٧١٧ شخصا، ومن بين هؤلاء 
حصــل ٢٤٤٤٠٦٥ شــخصا على 
الجرعة الأولى مــن لقاح كورونا، 
في حين حصل ١٣٧٤٨٥٣ شخصا 
على الجرعة الثانية، ووصل التطعيم 
ذروته في يوم واحد هو الأربعاء ٣٠ 
يونيو ليتجاوز ١٠٦ آلاف شخص.

برغم تأخر التطعيم في الأردن 
في بدايته إلا أن العملية اتســمت 
بقدر كبيــر من التنظيم، يصاحبه 
هامش واسع من المرونة، سواء في 
منصة وزارة الصحة للتســجيل 
للمطعوم، والتي تناقصت شروطها 
شيئا فشيئا، وقد ذكر لي أحدهم 
عن خلل واجهه في التسجيل وقد 
المعنيــة بإصلاحه،  تكفلت الجهة 
كما بات من السهل على المغتربين 
الأردنيين أو المقيمين غير الأردنيين 
التوجه إلى مستشفى الأمير حمزة 
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